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свои знания, прикоснувшись к про-
фессиональной среде, и рассказал 
о своём опыте.

— Расскажите, что Вам дало 
участие в Чемпионате?

— Для меня это в большей степе-
ни опыт и практика. Я смог узнать, 
что требуется от специалистов, ко-
торые работают в данной области. 
Поучаствовать мне предложил де-
кан нашего факультета Сергей Ва-
лентинович Макаренко. Я решил, 
что такая возможность появляется 
довольно редко, поэтому поспешил 
ей воспользоваться. 

— Какие впечатления оста-
лись от участия?

С одной стороны, это было до-
вольно сложно, потому что для вы-
полнения заданий требуется много 
практики и опыта, но, вместе с тем, 
это было очень интересно и полез-
но. Для меня, как для будущего про-
фессионала, это был незаменимый 
опыт. В течение двух дней мы выпол-
няли задания в рамках четырёх ра-
бочих модулей. Надеюсь, я проявил 
себя на достойном уровне. 

— Какие именно задания Вы 
выполняли?

— Были задания по различ-
ным методам титрования: кон-
дуктометрическое, потенциомет- 
рическое титрование и другие. 
Вся теория, которую необходи-
мо знать для выполнения этих за-
даний, уже была пройдена мной 
в университете за три года обу-
чения. Единственное, возможно, 
у меня было не так много практи-
ческого опыта, как у остальных 
участников — действующих со-
трудников предприятий, для ко-
торых это уже рутинные рабочие 
обязанности. Но определённый 
опыт у меня всё-таки был, поэтому 
я считаю, что проявил себя на до-
стойном уровне.

— Готовились ли Вы к Чемпи-
онату специально?

— Я готовился так же, как 
и остальные участники. На сайте 
была информация о примерных ме-
тодиках, по которым будут прово-
диться анализы. Я немного почи-
тал теорию, чтобы освежить свои 
знания по определённым сферам, 
но больше какой-то особенной под-
готовкой не занимался. На самом 
деле я думаю, что к выполнению та-
ких заданий трудно подготовиться 
целенаправленно, поэтому достаточ-
но знать в общих чертах, что имен-
но от тебя будут ждать.

— Не могли бы Вы пояс-
нить простыми словами для 
не-химиков, какую роль играют на 
производстве те процессы, с ко-
торыми были связаны задания?

— Это входной контроль продук-
ции, то есть определение её состава 
и качества, контроль уже полученной 
продукции. В принципе, таким обра-
зом осуществляется контроль каче-
ства любой продукции, но если гово-
рить конкретно о Роскосмосе, то это 
в основном ракетное топливо и ма-
териалы для производства фюзеля-
жей и всего остального.

— Хотели ли бы Вы в будущем 
связать свою профессию с косми-
ческой промышленностью?

— Тут я пока не уверен, но наде-
юсь, что времени обучения в маги-
стратуре и аспирантуре мне будет 
достаточно для того, чтобы понять, 
в какой именно сфере я хочу работать. 
В любом случае, я уже понимаю, что 
хотел бы связать свою работу с анали-
тикой и, возможно, с преподаванием 
здесь, в Герценовском университете.

ТОЛЬКО В ПОЛЁТЕ

Герценовский университет уже во второй раз становится площадкой 
корпоративного чемпионата профессионального мастерства  
«Молодые профессионалы Роскосмоса — 2023». 

СОСТЯЗАНИЕ СРЕДИ ЛУЧШИХ

Цель чемпионата «Молодые 
профессионалы Роскосмоса» — 
мотивировать сотрудников пред-
приятий постоянно улучшать про-
изводственные процессы и дать 
возможность каждому реализо-
вать свой потенциал, привнося 
в работу новаторские идеи.

В РГПУ им. А. И. Герцена состя-
зание проводится во второй раз 
в рамках соглашения о сотрудни-
честве университета с АНО «Кор-
поративная Академия Роскосмоса».

Директор Технопарка Михаил 
Сперанский рассказал: «Имен-
но Герценовский университет был 
выбран в качестве площадки про-
ведения чемпионата неслучайно. 
Ещё год назад, когда коллеги искали 
площадку, мы показали Технопарк 
универсальных педагогических 
компетенций. Тогда проводилось 
состязание только по одному на-
правлению — композитные ма-
териалы, и организаторам как раз 
подходило имеющееся у нас обо-
рудование. Так началось наше со-
трудничество. Сейчас партнёр-
ство развивается, и в этом году 
в Герценовском университете про-
водятся состязания по трём на-
правлениям в рамках чемпионата, 
поскольку Технопарк удовлетво-
ряет все требования для их про-
ведения».

Помимо соревнований по ком-
петенциям, в Герценовском уни-
верситете состоялись также ме-
роприятия деловой программы, 
на которых участники вместе с экс-
пертами разобрали ошибки, допу-
щенные при выполнении заданий 
и обсудили предложения по даль-
нейшему развитию компетенций.

Результаты, полученные по 
итогам проведения чемпионата, 
будут внедряться в основу фе-
деральных государственных об-
разовательных стандартов, а так-
же учитываться при формировании 
заданий государственной итого-
вой аттестации по программам 
среднего профессионального об-
разования.

ВКЛАД В БУДУЩЕЕ

Значимым событием стало так-
же награждение победителей ре-
гионального этапа Чемпионата по 
профессиональному мастерству 
«Профессионалы», которое со-
стоялось в Колонном зале Герце-
новского университета.

Отборочный (межрегиональ-
ный) этап Чемпионата по про-
фессиональному мастерству  

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ» ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

«Профессионалы» — важная часть 
корпоративного чемпионата про-
фессионального мастерства «Мо-
лодые профессионалы Роскос-
моса – 2023», поскольку он даёт 
возможность старшеклассникам 
со всей России ещё во время об-
учения в школе проявить себя 
в качестве настоящих профессио- 
налов, которые в будущем готовы 
внести вклад в развитие космиче-
ской отрасли.

Участниками стали школьни-
ки из 17 субъектов Российской 
Федерации. Ребят приветство-
вал директор Департамента го-
сударственной политики в сфере 
среднего профессионального об-
разования и профессионального 
обучения Министерства просве-
щения Российской Федерации Вик-
тор Неумывакин: «Ваши наставни-
ки — настоящие профессионалы 
своего дела, они поддерживают 
вас в начале профессионального 
пути. Именно в знак признательно-
сти их чрезвычайно важного тру-
да этот год был объявлен в Рос-
сии Годом педагога и наставника».

Почётным гостем церемо-
нии награждения стал космо-
навт отряда Роскосмоса, член 
экипажа Бауманского старта, 
космонавт-испытатель Сергей 
Корсаков. Он обратился к участ-
никам: «Рад поздравить всех 
участников и победителей от-
борочного этапа чемпионата.  
Мы очень гордимся вами, пото-
му что ваш выбор направления  
будущей специальности показы-
вает ваши таланты и способности, 
ваше стремление к совершенству. 
Вы прошли серьёзное испытание 
и показали, что становитесь до-
стойными представителями кос-
мической инженерной отрасли. 
Космическая инженерия — это та 
область, где важна каждая де-
таль. От каждого решения зави-
сит безопасность и эффективность 
космических миссий, развитие 
науки и технологий, будущее на-
шей страны и всего человечества.  

Я желаю вам не останавливаться 
на достигнутом, совершенство-
вать свои навыки и неустанно идти 
к своим целям». В рамках визита 
Сергей Корсаков посетил фунда-
ментальную библиотеку РГПУ им. 
А. И. Герцена. Сергей Владимиро-
вич оставил запись в книге почёт-
ных гостей, и теперь добрые сло-
ва космонавта вдохновляют всех 
сотрудников и гостей библиотеки: 
«Не могу скрыть искреннего вос-
хищения и признательности Фун-
даментальной библиотеке Герце-
новского университета! Спасибо  
за сохранение уникального источ-
ника знаний, а особенно вдохно-
вения для нас, наших предше-
ственников и наших потомков! 
Желаю библиотеке процветания 
и непрерывного пополнения цен-
ной коллекции на благо будущего 
нашей страны и всего человече-
ства! С. Корсаков, космонавт-ис-
пытатель, 13.07.2023»

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 
СТАНОВЛЕНИЕ

Наравне с сотрудниками 
госкорпорации «Роскосмос» 
в чемпионате профессиональ-
ного мастерства «Молодые 
профессионалы Роскосмоса — 
2023» в качестве конкурсантов 
вне основного конкурса смог-
ли принять участие и студенты. 
 Студент факультета химии Гер-
ценовского университета Артём 
Игонин решил воспользоваться 
этой уникальной возможностью 
проверить и усовершенствовать 

ЮЛИЯ ВОРОНЧИХИНА:

Одним из самых долгождан-
ных в программе практики со-
бытий был мастер-класс по тра-
диционной карельской выпечке. 
Для его проведения в музее от-
ведён специальный дом в деревне 
Ямка — дом Березкиной.  

Калитки — это небольшие 
открытые пирожки из ржаного 
пресного теста с различными на-
чинками. Карельские женщины го-
ворили: «Калитка просит восьмёр-
ки», то есть чтобы испечь калитки, 
нужно восемь компонентов: ржа-
ная мука, вода, кефир, соль, яйца, 
масло, сметана и начинка. Нехит- 
рое тесто из ржаной муки грубого 
помола хозяйки готовили каждое 
воскресенье, и вся семья угоща-
лась ими вместо обеда. 

Калитки готовятся быстро. Не-
много налили кефира в глиня-
ную миску, добавили пару щепо-
ток соли и подсыпая ржаную муку, 
замесили тесто консистенции пла-
стилина, поделили на небольшие 
кусочки размером с фалангу паль-
ца. Из каждого кусочка теста ска-
тали гладкий шарик. Припудри-
ли рабочую поверхность мукой, 
каждый шарик обмяли с двух сто-
рон и раскатали в сканец разме-
ром с ладонь. 

Далее выложили начинку — 
картофельное пюре и пшенную 
кашу. Аккуратными движения-
ми защипнули уголки теста вме-
сте с небольшим количеством 
начинки, закрывая получивший-
ся пирожок. Калитки уложили на 
противень и смазали заранее под-
готовленной смесью из яиц, сме-
таны и соли. 

Горячие пирожки, как это по-
ложено у карельских хозяек, «ис-
купали» в растопленном сливоч-
ном масле. Разливая в кружки 
душистый иван-чай и чай с чер-
никой, мы вели душевные беседы 
за трапезой в горнице гостепри-
имного дома Березкиной.

АЛЕКСАНДРА МИРОШНИКОВА:

Занятие «Былины и сказки Обо-
нежья» для нас провёл хранитель 
сказительских традиций Олег 
Скобелев, заведующий сектором 
экспозиционного освоения тра-
диционного хозяйства. Олег Алек-
сандрович поделился с нами исто-
риями из жизни и быта известных 
собирателей и исполнителей старин. 
Благодаря подробному рассказу, со-
провождаемому важными цитатами 
и отсылками, пословицами и пого-
ворками, нам удалось уловить миро-
восприятие современников скази-
телей, погрузиться в атмосферу того 
времени, когда былины рождались 
и непосредственно сопровожда-
ли жизнь наших предков. Особен-
но интересным и необычным было 
услышать и поразмышлять об од-
ной из функций эпоса — его лечеб-
ном воздействии, которая находит 
отражение в сказкотерапии.

Олег Александрович считает, 
что для сохранения старин очень 
важно петь и делать это «для кого-то», 

иметь слушателя. Нам посчастли-
вилось услышать звучание эпоса 
в исполнении настоящего скази-
теля. Лечебный эффект несомнен-
но сработал. Мы так прониклись 
эстетикой и содержанием, что ве-
чером перед сном решили сами по-
читать друг другу сказки Заонежья.

Нам выпала исключительная 
возможность в ходе практики по-
пасть на предпоказ документального 
фильма-реконструкции «Традици-
онная русская свадьба Заонежья» 
из серии «Свадьбы народов Рос-
сии». Он рассказывает о предсва-
дебных традициях и обрядах, ко-
торые являются неотъемлемой 
частью русской культуры и народ-
ной идентичности. 

ВАЛЕРИЯ ЗАХАРОВА:

Мастер-класс «Птица Радость» 
от Ольги Лукиной стал интерес-
ным и вдохновляющим занятием. 
Мы учились делать голову, кры-
лья, хвост, придумывали разно-
образные оперения для наших 
птиц из бумаги и ткани. И у всех 
они получились абсолютно раз-
ные, неповторимые! 

На первом этапе нужно было на-
рисовать шаблон птицы на бумаге. 
Далее мы выбрали небольшие ку-
сочки ткани разных цветов и тек-
стур для создания перьев птицы 
и вырезали их по шаблону. По-
сле того, как все перья и детали 
были приклеены, мы добавляли 
дополнительные детали для де-
корирования птицы. 

Каждый этап работы был увле-
кательным и вызывал во мне опре-
делённую долю творческой трево-
ги и волнения. Когда я смотрю на 
свою птицу, то вспоминаю этот 
незабываемый опыт и улыбаюсь.

ЕЛИЗАВЕТА ЗАЙЦЕВА:

Наше занятие с руководителем 
фольклорного этнографическо-
го театра Натальей Михайловой  
было посвящено музыкальным 
инструментам Карелии. Поэто-
му пришли мы на него не совсем 
обычно, а нарядившись в пёстрые 
сарафаны и убрав волосы в косу, 
под атласную ленту. Нас позна-
комили не только с технологией 
изготовления и историей инстру-
ментов, но также продемонстри-
ровали их звучание, что произве-
ло отдельное впечатление. Удивило 
нас не только то, как красиво звучат 
народные инструменты, но и то, что 
участники ансамбля сделали их 
сами по оригиналам, хранящим-
ся в музейных экспозициях. Одно 
дело посмотреть на инструмент как 
на экспонат в витрине, совсем дру-
гое — потрогать, услышать игру  
на нём, что однозначно способствует 
погружению в атмосферу народной 
культуры. Просто посмотрев на эти 
инструменты, я никогда бы не поду-
мала, что они могут так ярко, громко 
и завораживающе звучать. Занятие 
получило неожиданное заверше-
ние — разучивание фигур заонеж-
ской кадрили под гармонь на поля-
не перед домом Яковлева. 

12 ИЮЛЯ православная цер-
ковь чтит память святых апо-
столов Петра и Павла. Этот день 
всегда был любим и широко от-
мечался русским народом. Сту-
денты института философии че-
ловека в ходе учебной практики 
под руководством преподавателей 
кафедры теории и истории куль-
туры Ларисы Дмитриевой и Ана-
стасии Чистовой решили пред-
ложить своё видение праздника. 

Был создан сценарий, осно-
ванный на народных традициях 
праздника в Заонежье: обрядо-
вых, гастрономических, игро-
вых. Караулить солнце, умываться 
утренней росой, заплетать берез-
ку, вплетать колоски ржи в косу, 
делать венки из васильков, пугать 
нечистую силу, играть в «полудни-
цу», «рюхи», «бабки» и «шухарил-
ки», готовить кабуши к завтраку — 
вот неполный перечень того, что 
нужно успеть сделать в Петров 
день. Ну и, конечно, народный 
праздник не обходится без хоро-
водов и кадрили в шесть фигур!

Руководитель фольклорно-
го этнографического театра му-
зея Наталья Михайлова, оценив 

ВОТ ТЕБЕ 
И ПЕТРОВ ДЕНЬ

«Петров день на Волкострове» — проект, который студенты-культурологи подготовили для 
выездной практики в Летнем университете музея-заповедника «Кижи». А в итоге получился 
настоящий праздник для местных жителей. Об этом и не только рассказали участники практики.

домашние сценарные и танце-
вальные заготовки студентов из 
Петербурга, пригласила участ-
ников театральной мастерской 
института философии человека 
совместно провести часовенный 
праздник для жителей деревни 
Волкостров.

Часовня Петра и Павла, пре-
стольный праздник которой жите-
ли Волкострова отмечают по тра-
диции общинно, всей деревней, 
построена в XVII–XVIII вв. 
и является наиболее сложной 
по архитектурному решению 
и самой большой в «кижском 
ожерелье». Попасть в столь отда-
лённое от цивилизации, затерян-
ное в онежских шхерах Медвежь-
егорского района Карелии место 
и увидеть этот прекрасный обра-
зец высокого художественного ма-
стерства заонежских плотников — 
для специалистов-культурологов 
уже можно считать подарком 
судьбы. Часовня имеет редкую 
архитектурную особенность, за-
метно отличающую его от дру-
гих культовых построек Русского 
Севера: вдоль её стен, на высо-
кой подклети, вынесены галереи- 
гульбища.

По традиции праздник начался 
с молебна и колокольных звонов. 
После молебна жители деревни 
устроили на поляне возле часовни 
хлебосольное чаепитие с пирога-
ми «только из печи» и домашни-
ми разносолами. Угощенье сопро-
вождалось народными песнями, 
играми. А в хоровод-вьюнок и на 
зажигательную кадриль к девуш-
кам присоединились участники 
праздника. Тем же днём студенты 
со своими преподавателями вер-
нулись в Петербург, увезя с собой 
атмосферу летних красок север-
ной природы, колокольных зво-
нов и хороводных напевов и, ко-
нечно же, теплоты человеческих 
отношений. 

О том, какие ещё открытие жда-
ли студентов на выездной практи-
ке, рассказали они сами. 

ДАРЬЯ ОЛЕФИРЕНКО:

В июле части нашей группы по-
счастливилось посетить остров 
Кижи. Поездка получилась насы-
щенной на мероприятия, встречи 
с интересными людьми, длитель-
ные пешие прогулки и невероят-
ные открытия. Мы познакомились 
с культурой Карелии, попробова-
ли традиционные блюда, разучили 

заонежские хороводы и приняли 
участие в праздновании Петрова 
дня на Волкострове, увидели па-
мятники деревянного зодчества. 
Более того, на протяжении всех 
дней практики на острове мы жили 
в настоящем деревенском доме- 
памятнике в деревне Ямка, что по-
зволило нам прикоснуться к тради-
ционному быту русских крестьян. 

На протяжении всей практи-
ки нас сопровождали кураторы —  
сотрудники музея-заповедника 
«Кижи», благодаря которым мы 
ежедневно оказывались в эпицен-
тре музейных событий и празд-
ников, имея уникальный шанс 
участвовать в живой жизни 
острова. На пешеходной прогулке 
нам рассказали об истории остро-
ва, памятниках Кижского погоста, 
познакомили с местными масте-
рами-ремесленниками. Мы по-
сетили ярмарку, посвящённую 
Дню рыбака, где отведали свеже-
сваренной тройной ухи из полевой 
кухни и угостились травяным чаем 
с калитками. После ужина было 
предложено принять участие в ма-
стер-классе по верховой набойке. 
Технология проста — нанесение пе-
чатью оттиска акриловой краской 
на хлопок. Мы творили собствен-
ные изделия, увлечённо собирая 
из элементов узоры и закладывая 
в них смыслы. Так за рукоделием 
коротали вечера девушки на де-
ревенских посиделках-бесёдах.  
Наутро каждый из нас забрал 
свою готовую косынку — кусочек 
светлого кижского неба, который 
останется с нами в серых петер-
бургских буднях.

По материалам института 
философии человека  
РГПУ им. А. И. Герцена

ДЛЯ МНОГИХ ЛЮДЕЙ СТУДЕНЧЕСТВО — ОДИН ИЗ САМЫХ 
СЧАСТЛИВЫХ ПЕРИОДОВ ЖИЗНИ, ВОСПОМИНАНИЯ О КОТОРОМ 
НЕ МЕРКНУТ ДАЖЕ СПУСТЯ ДЕСЯТИЛЕТИЯ. ВЫПУСКНИКИ 
ФАКУЛЬТЕТА ЕСТЕСТВОЗНАНИЯ 1983 ГОДА ВСПОМИНАЮТ 
РОДНОЙ ВУЗ С ТЕПЛОТОЙ И БЛАГОДАРНОСТЬЮ, И СПУСТЯ  
40 ЛЕТ ПОСЛЕ ВЫПУСКА ОНИ РЕШИЛИ ВНОВЬ ПОБЫВАТЬ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ, СОБРАВШИСЬ ВМЕСТЕ.

НА ПРОСЬБУ о содействии в организации встречи выпускни-
ков 1983 года декан факультета биологии Александр Стрельцов 
согласился без раздумий. 

«Когда выпускники сообщили мне о своей инициативе, я с удо-
вольствием поддержал их и постарался помочь. Очень приятно, 
что люди, которые окончили обучение столько лет назад, помнят 
университет, им интересно посмотреть на его территорию, пооб-
щаться друг с другом. Это означает, что сохраняется связь поко-
лений», — отметил Александр Николаевич.

Организатор встречи, выпускница факультета естествознания 
Лариса Смирнова рассказала: «В этом году исполняется сорок лет 
с нашего выпуска, и мы уже года за полтора начали думать о том, 
что неплохо было бы собраться всем курсом. И нам очень хоте-
лось узнать, как сложилась жизнь у других наших однокурсников. 
Так к нам пришла идея организовать встречу, и зимой мы нача-
ли её осуществлять. Конечно, собрать всех было непросто, и сей-
час мне очень приятно видеть, как все рады встрече друг с другом».

Студенческие годы Лариса Михайловна вспоминает с боль-
шой теплотой. «Мы получили великолепное образование. Это дей-
ствительно основа профессионального и личностного роста. Всё 
это дал нам Ленинградский государственный педагогический ин-
ститут им. А. И. Герцена. Наши преподаватели были настоящими 
профессионалами своего дела», — говорит она.

Выпускников встретила директор музея РГПУ им. А. И. Герцена 
Екатерина Колосова, которая провела для них подробную экскур-
сию по территории и главному корпусу университета, в ходе ко-
торой рассказала о том, как он изменился и преобразился с мо-
мента их выпуска, а также об истории Воспитательного дома,  
от которого берёт своё начало летопись старейшего российского 
педагогического вуза. Также они посетили Технопарк универсаль-
ных педагогических компетенций и факультет биологии, после 
чего смогли пообщаться в неформальной обстановке.

Встреча подарила выпускникам много положительных эмо-
ций, позволив погрузиться в воспоминания о днях студенчества.

Вера Румянцева поделилась: «Студенчество было очень счаст-
ливым временем. На факультете естествознания мы получили 
прекрасное образование, обрели фундаментальные знания, ко-
торые очень помогают в жизни. И, конечно, мне бы хотелось ска-
зать огромное спасибо всем нашим преподавателям, которые за-
ложили в нас основы и для личностного роста, и для успешной 
профессиональной деятельности».

Елена Федеряева в настоящее время преподаёт биологию в шко-
ле № 307 Адмиралтейского района. Своему факультету она без-
гранично благодарна за крепкие знания и счастливое студенче-
ство. «Университет дал мне всё, что необходимо для успешного 
старта в жизни и в работе. В какой-то степени он сформиро-
вал моё мировоззрение, привил привычку смотреть на мир с на-
учной точки зрения. И, конечно же, у меня со студенческих вре-
мён остались самые тёплые воспоминания. По работе я часто 
контактирую с кафедрой методики обучения биологии и эколо-
гии, студенты ежегодно приходят ко мне на практику, в этом году 
я была в составе комиссии на выпускных государственных экза-
менах и защите выпускных квалификационных работ. Поэтому 
с уверенностью могу сказать, что Герценовский университет — 
это знак качества, гарантия высокого уровня подготовки специ-
алистов», — поделилась она.

А педагог дополнительного образования Александр Марты-
ненко рассказал, что полученные в университете знания регуляр-
но пригождаются ему в работе: «Для меня сегодняшняя встре-
ча — это в том числе и возможность оценить пройденный путь. 
Сейчас, снова находясь в вузе, я чувствую, как в моей душе под-
нимаются волны воспоминаний, память рисует яркие моменты 
студенчества. Вспоминаются педагоги, их подходы к обучению. 
Сейчас я работаю в сфере дополнительного образования, препо-
даю занимательную химию, и в своих тетрадях с лекциями, до сих 
пор мною хранимых, часто нахожу много интересной и полезной 
информации, которую использую в работе».

ВСТРЕЧА В ALMA MATER

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЁЗДАМ ГИД ПО ПРАКТИКАМ


